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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Пенсионеры всегда
были основным электо�
ратом Александра Лу�
кашенко. Только вот вы�
полняет ли президент
данные им обещания?
Что сулил Лукашенко
пенсионерам и что они
получили в итоге, мы
анализируем в проекте
«Сказано – сделано?»

Сразу оговоримся, что
буквально с первых дней
своего прихода к власти
Александр Лукашенко сде�
лал ставку на социальных
аутсайдеров: колхозников и
пенсионеров. И надо ска�
зать, не прогадал – именно
они неизменно поддержива�
ют президента на всех вы�
борах и референдумах, про�
являя наибольшую актив�
ность и лояльность.

Лукашенко же со своей
стороны не скупится на обе�
щания. Только вот выполня�
ет ли?

Если еще в далеком 1994
году президент не ставил

наполеоновских планов, по�
сулив лишь своевременную
выплату пенсий и пособий,
то в 2001 году его обещания
были куда более щедрыми.

— Наша социальная по�
литика направлена на то,
чтобы обеспечивать посто�
янный рост размера пенсий
и к концу пятилетки довес�
ти их до 50 процентов сред�
ней зарплаты по стране, то
есть в среднем от 120 до 130
долларов в месяц, — заявил
Александр Лукашенко, вы�
ступая на Втором всебело�
русском собрании в 2001
году.

Однако к концу пятилет�
ки пенсия не то, что не дос�
тигла заветных 50%, а ска�
тилась с 42,2% (в 2000 году)
до 37,5% от размера сред�
ней зарплаты. В долларовом
эквиваленте обещания пре�
зидента тоже были более
чем скромны – к тому мо�
менту старики получали
чуть больше 100 долларов.

Но и следующую пяти�
летку президент не спешил
с выполнением своих обе�
щаний. При этом государ�
ственные СМИ регулярно
трубили об увеличении

пенсий. Вот и недавно ста�
рики по воле президента
опять «разбогатели». В но�
ябре им добавили почти
целых 40 тысяч! По этому
поводу в теленовостях даже
показали сюжет, как раду�
ется данному факту отдель�
но взятая пенсионерка, де�
монстрируя свой и так
обильный холодильник, в
котором нашлось даже две
баночки красной икры. Для
сведения: нынешняя сред�
няя пенсия составляет 592
тыс. рублей – если наку�
пить на всю ее икры, полу�
чится аж 2 кг.

Однако даже эти «радо�
сти пенсионера» не вписа�
лись в планы президента
2001 года. Если взять сред�
немесячную зарплату, то
окажется, что по отноше�
нию к ней пенсия составля�
ет лишь 45%. А никак не
заветные 50.

В общем, президент
опять накормил стариков
пустыми обещаниями. И
теперь вместо икры пенсио�
неры могут еще долго пи�
таться лапшой, которую им
уже не первую пятилетку
так щедро вешают на уши.
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Кирилл БУКИН

Национальный ста�
тистический комитет
опубликовал свежие дан�
ные о зарплате.

По официальной инфор�
мации, начисленная сред�
няя заработная плата работ�
ников Республики Беларусь
в октябре 2010 составила
1328196 рублей. Если пере�
вести эту суммы в доллары
по курсу Нацбанка на 1 но�
ября, получится примерно
441 USD. До обещанных 500

«баксов» не так уж и близ�
ко.

Правда, именно на но�
ябрь власти запланирова�
ли скачок зарплаты. Но
допрыгнет ли она до 500
долларов, мы узнаем
только после выборов.

Дело в том, что Наци�
ональный статистичес�
кий комитет данные о
средней зарплате за ме�
сяц публикует только в
20�х числах следующего
месяца. Соответственно,
ноябрьские цифры ста�
нут известны не раньше
20 декабря. А выборы,

как известно, запланиро�
ваны на 19�е…

Впрочем, никто не уди�
вится, если Национальный
статистический комитет на
этот раз проявит рекордную
оперативность и аккурат
накануне дня голосования
торжественно объявит, что
зарплата за ноябрь состави�
ла более полутора милли�
онов рублей – в эквиваленте
требуемые 500 USD. И не
просто 500, а «с хвостиком».
Дабы избиратель, поражен�
ный аттракционом неви�
данной щедрости, пал ниц
прямо перед урной…

ЦиркЦиркЦиркЦиркЦирк
на дротена дротена дротена дротена дроте
Лилия КОБЗИК,
редактор газеты
«Туризм и отдых» –
специально для
«Салідарнасці»

Пардон, но я не
нахожу более точ�
ной фразы для опи�
сания той поваль�
ной моды на всячес�
кие конференции и
семинары, которая
вдруг охватила Бе�
ларусь. Мода эта
связана с поиском и
обсуждением брен�
да, имиджа и симво�
ла страны. Цирк на
дроте…

Каюсь, сама прило�
жила руку к этому атт�
ракциону, года полто�
ра назад опубликовав
заметульку «10 симво�
лов Беларуси». Ну, по�
нятное дело – бульба,
аист, трактор «Бела�
рус», трасянка, Лука�
шенко и т.д.

Граждане, вооб�
ще�то, это была шут�
ка. Более того, это
была пародия. Паро�
дия на российский
аналогичный рей�
тинг, составленный
приблизительно в это
же время на mail.ru:
балалайка, водка,
матрешка, медведь и
пр.

Но у нас, в Белару�
си, юмора фатально не
понимают. Сейчас у
меня такое ощущение,
что я выпустила джин�
на на волю, и он, скаб�
резник, никак не хочет
слазить обратно – с дро�
та в бутылку.

Окончание на с.8
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Павел ДМИТРИЕВ

Реакция белорусских
властей на негласный
запрет Сергею Лаврову
встречаться с Алексан�
дром Лукашенко не зас�
тавила себя долго
ждать. Действия Крем�
ля в Минске сравнили с
«обидой ребенка в песоч�
нице».

— Мы в курсе того, что
президент России запре�
тил контакты ведущих
российских министров и
губернаторов с представи�
телями белорусской сто�
роны”, — заявил
interfax.by пожелавший
остаться неназванным ис�
точник в ближайшем ок�
ружении президента Бела�
руси Александра Лука�
шенко.

По его словам, якобы
причиной данного решения
является то, «что “крамоль�
ные” для Кремля мысли
прочно оседают в головах
российских министров и
губернаторов и после встреч
с белорусскими партнера�
ми они начинают понимать
и поддерживать курс руко�
водства Беларуси. Понятно,
что это никак не может по�
нравиться президенту Рос�
сии».

Кто эти люди, которые
после приезда из Беларуси
начинают поддерживать
здешний курс, источник не

уточнил. Однако такие дей�
ствия Кремля назвал «при�
знаком слабости».

— Запрет на общение с
“младшим союзником” яв�
ляется явным признаком
слабости руководства Рос�
сии, — убежден собеседник
агентства. — Это напомина�
ет старые добрые советские
времена, когда любая поло�
жительная информация с
Запада глушилась, контак�
ты с “западниками” ограни�
чивались, а по телевидению
шла откровенная полити�
ческая “чернуха”. Все зна�
ют, чем это закончилось.
Ситуация сегодня повторя�
ется один к одному и вызы�
вает у нас откровенные ассо�
циации с обидой ребенка в
песочнице.

Как известно, Сергей
Лавров прибыл в Минск для
участия в совместном засе�
дании коллегии МИД Рос�

сии и Беларуси. Газета
«Коммерсантъ» назвала его
визит «последним предуп�
реждением Москвы» Алек�
сандру Лукашенко, кото�
рый «пребывает в кураже от
контактов с ЕС». Газета ут�
верждала, что белорусский
президент сам отказался от
встречи с главой российс�
кого МИДа. Однако, как со�
общил позже источник в
Кремле «эта встреча не мог�
ла состояться, поскольку
глава МИД РФ имел четкие
указания по этому вопросу
со стороны президента Рос�
сии Дмитрия Медведева».

Выяснить, кто, кому и с
кем все�таки запретил
встречаться, практически
невозможно. Ясно одно:
бывшие союзники с недав�
них пор просто видеть друг
друга не могут. Накануне
президентских выборов это
довольно серьезный сигнал.

«Шо«Шо«Шо«Шо«Шоу, ку, ку, ку, ку, которым живёт вся страна»оторым живёт вся страна»оторым живёт вся страна»оторым живёт вся страна»оторым живёт вся страна»
Дзяржаўныя СМІ

распавядалі пра выбары
ў тры разы менш, чым
пра дзіцячае «Еўраба�
чанне». Такія дадзеныя
прыводзіць Беларуская
асацыяцыя журналі�
стаў, паводле маніто�
рынгу «Асвятленне прэ�
зідэнцкіх выбараў 2010
г. у беларускіх СМІ» за 1
– 20 лістапада 2010 г.

Дадзеныя другога этапу
маніторынгу беларускіх
электронных і друкаваных
СМІ сведчаць: тэма прэзі�
дэнцкіх выбараў па�раней�
шаму застаецца маргіналь�
най. Дзяржаўныя СМІ пра�
цягвалі ігнараваць усіх па�
тэнцыйных кандыдатаў,
акрамя дзеючага прэзідэн�
та. Для спажыўцоў дзяр�
жаўных медыя іх асобы і
прозвішчы засталіся невя�
домымі.

Дзяржаўныя медыя:
Пра выбары столькі ж,
колькі пра надвор’е

Навінавая праграма “Па�
нарама” (Першы нацыяналь�
ны канал Беларускага тэле�

бачання) яшчэ больш акцэн�
тавала ўвагу на дзейнасці
кіраўніка краіны амаль 85%
часу параўнальна з усімі
іншымі суб’ектамі маніто�
рынгу супраць 75% у папя�
рэдні перыяд. Другім знач�
ным суб’ектам з’яўляецца
ЦВК (амаль 11% часу). Ува�
га да дзейнасці астатніх суб�
’ектаў вагаецца ў межах 1%.

Тэме выбараў на гэты раз
было адведзена больш часу,
чым у папярэдні перыяд:
3% (раней гэты паказчык
складаў 0,86% часу). Гэта
па часе столькі ж, колькі
прысвечана прагнозу надво�
р’я. А галоўнай тэмай праг�
рамы была падрыхтоўка да
правядзення Еўрабачання.
19.11.10 праграма распача�
ла свой выпуск словамі:
“Шоу, которым живёт вся
страна. Президент сегодня
поднялся на сцену детского
Евровидения”. І сапраўды,
час, адведзены розным сю�
жэтам на гэтую тэму, скла�
дае за гэты перыяд маніто�
рынгу 1 гадзіну 12 хвілін,
альбо амаль у 3 разы болей
за час, адведзены выбарчай
тэматыцы.

Параўнальна з папя�
рэднім этапам маніторын�
гу праграма “Наши ново�
сти” АНТ таксама павялі�
чыла ўвагу да тэмы выба�
раў (6,8% супраць 3,3%
часу суадносна з іншымі
рубрыкамі). Аднак не пра�
дэманстравала хоць якога
прагрэсу ў справе асвят�
лення дзейнасці патэн�
цыйных кандыдатаў – су�
пернікаў А. Лукашэнкі.
Так, дзеючы прэзідэнт
прысутнічаў на экране
амаль 54 хвіліны, а астат�
нія (за выняткам Рыма�
шэўскага) прэтэндэнты на
пасаду кіраўніка краіны
ўсе разам мелі толькі кры�
ху болей за 2 хвіліны.

Лукашэнка і ЦВК сталі
галоўнымі дзеючымі асо�
бамі і ў астатніх дзяржаў�
ных медыя.

Недзяржаўныя СМІ:
Някляеў абагнаў Лукашэн�
ку

Мала чым адрознівалася
ад папярэдняга перыяду ас�
вятленне ў недзяржаўных
СМІ. Усе суб’екты пры гэ�
тым ацэньваліся збаланса�
вана, г. зн. як нейтральна,

так і пазітыўна ці адмоўна ў
некаторых выпадках.

У газеце “Наша ніва”
патэнцыйныя кандыдаты
крыху страцілі ва ўвазе да
сябе. Але, як і раней, віда�
вочным лідарам быў сп.
Някляеў (25% плошчы па�
раўнальна з астатнімі суб�
’ектамі). Найбліжэйшы
ягоны канкурэнт А. Лука�
шэнка мае крыху болей за
14%. Праўда, на гэты раз сп.
Някляеў рэпрэзентуецца
прыкладна ў аднолькавых
долях нейтральна і негатыў�
на. Гэтак жа сама як і А.
Лукашэнка.

Газета “Народная Воля”
, як і ў папярэдні перыяд,
асноўную ўвагу надала
ўладзе (амаль 35%), да якой
паставілася галоўным чы�
нам крытычна. Што да па�
тэнцыйных кандыдатаў,
дык крыху больш за дзе�
сяць адсоткаў плошчы (па�
раўнальна з астатнімі суб�
’ектамі) атрымаў А. Лука�
шэнка, 9% Кастусёў, амаль
7% – Раманчук, па аднаму
з невялікім адсоткаў атры�
малі Някляеў і Саннікаў, і
амаль 0,4% Ус.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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Сергей БАЛАЙ

Кандидат в президен�
ты Владимир Некляев
больше не потенциаль�
ный подозреваемый. По
крайней мере, пока.
Именно такой вывод
можно сделать из уве�
домления, полученного
лидером движения «Го�
вори правду!» от на�
чальника следственного
отдела Советского
РУВД Анатолия Сука�
ло. Уголовное дело, нача�
тое 17 мая 2010 года по
статье «Недобросовест�
ная реклама», приоста�
новлено.

— Мы будем обжаловать
решение о приостановле�
нии дела и требовать его зак�
рытия, — заявил политик
на пресс�конференции.

Вместе с Некляевым под
следствие попали глава его
инициативной группы Ан�
дрей Дмитриев и доверен�
ное лицо Сергей Возняк.

— Приостановление
дела свидетельствует о двух

вещах. Во�первых, о том, что
за полгода органы следствия
так и не смогли обвинить
нас. Во�вторых, что приос�
тановленное дело будет ис�
пользоваться как метод пси�
хологического давления, —
резюмирует Сергей Возняк.

— Дело не столько в при�
остановленном деле. В ре�
зультате массовых обысков у
людей изымали не только
компьютеры и технику, —
рассказывает глава предвы�
борного штаба Андрей Дмит�
риев. — Часто при обыске
следователи забирали бук�
вально все деньги, что нахо�
дили. В Витебске у одной из
наших активисток, в ее отсут�
ствие, на глазах у несовер�
шеннолетней дочери пыта�
лись даже драгоценности
вынести. У другого человека
забрали все деньги, которые
он откладывал на операцию.

«Действия правоохрани�
тельных органов демонст�
рируют тот беспредел, ко�
торый в нашей стране длит�
ся уже 16 лет, и предел ко�
торому мы планируем поло�
жить 19 декабря», резюми�
ровал Владимир Некляев.

Далее он рассказал об
итогах визита в Польшу и

Чехию, совершенного им на
прошлой неделе.

— Первое, что броси�
лось в глаза, это явно пред�
взятое отношение к кампа�
нии «Говори правду!». Мы
встретились со многими
политиками, бизнесмена�
ми, писателями. С людьми,
представлявшими самые
разные стороны польского и
чешского общества. Думаю,
что нам удалось развенчать
некоторые мифы о том, что
есть наша кампания и кто
есть я как кандидат в пре�
зиденты, — отметил поли�
тик. — Главный месседж,
который мы услышали и
привезли из Европы в Бела�
русь: недемократичные вы�
боры признаны не будут.
Более того, я впервые стол�
кнулся с тем, что мои выс�
казывания о модернизации
отношений с Россией были
восприняты на Западе кон�
структивно.

По словам Некляева, ев�
ропейские политики отда�
ют себе отчет в том, что Лу�
кашенко создает вид демок�
ратизации, имитирует ее.

— Многие там понима�
ют, что в белорусские влас�
ти сейчас пытаются со�

здать управляемую демок�
ратию, встроить гражданс�
кое общество в государ�
ственную вертикаль, —
рассказал кандидат на пост
президента. — И я предло�
жил министрам: если
очень хочется заплатить за
фальшивую демократию
— заплатите Лукашенко
фальшивыми евро.

В свою очередь юрист
Раиса Михайловская рас�
сказала, какие предложе�
ния и требования штаб Вла�
димира Некляева выдви�
нул Центризбиркому:

— Рекламировать себя
на телеэкранах имеет воз�
можность лишь один канди�
дат — действующий прези�
дент. Мы требуем выделить
дополнительное время всем
зарегистрированным кан�
дидатам, а также рекомен�
довать редакциям государ�
ственных газет предоста�
вить им равные возможнос�
ти. Кроме того, наш штаб
предлагает ЦИК пригла�
сить на Всебелорусское со�
брание всех зарегистриро�
ванных кандидатов, чтобы
на этом форуме они могли
рассказать о своих програм�
мах развития Беларуси.

О чем хО чем хО чем хО чем хО чем хотят поспорить котят поспорить котят поспорить котят поспорить котят поспорить кандидатыандидатыандидатыандидатыандидаты
во время теледебатовво время теледебатовво время теледебатовво время теледебатовво время теледебатов
Сергей БАЛАЙ

В четверг стало изве�
стно, что теледебаты и
выступления кандида�
тов в президенты прой�
дут в прямом эфире.
«Салідарнасць» узнала
у кандидатов в прези�
денты, о чем они собира�
ются спорить перед те�
лезрителями.

Решение о проведении
теледебатов и выступлений
претендентов на пост главы
государства в прямом эфи�
ре Центризбирком принял
на заседании, посвященном
регистрации кандидатов в
президенты. Как передает

interfax.by дебаты пройдут
в прямом эфире 4 декабря с
17.00 до 19.00, по радио – 5
декабря.

«Салідарнасць» поинте�
ресовалась у кандидатов в
президенты: о чем они со�
бираются спорить во время
тедледебатов в прямом эфи�
ре?

Заместитель председате�
ля ОГП Ярослав Романчук
хотел бы задать вопросы
действующему главе госу�
дарства::

– Я бы спросил, когда
моя инаугурация, — пошу�
тил кандидат в президенты
и добавил: – Мой вопрос был
бы о качестве работы прави�
тельства в контексте эконо�
мики. Президент продол�
жает верить в социализм, в

Сталина и Ленина, либо де�
лает вид, что верит. Для
меня это неприемлемо с точ�
ки зрения морали. Я бы
спросил, как он может гово�
рить о них положительно,
когда и первый и второй
были, фактически, палача�
ми белорусского народа.

Заинтриговал лидер
движения «Говори Прав�
ду!» Владимир Некляев:

– Самые острые вопросы
я еще оттачиваю. Не хоте�
лось бы их оглашать, чтобы
у моих оппонентов не было
возможности заранее приго�
товить ответы.

Лидер движения «За
модернизацию» Алесь Ми�
халевич:

– Прежде всего, я гово�
рил бы про устойчивость бе�

лорусской экономической
системы и про нахождение
своей позиции на мировых
рынках. Блок экономичес�
ких и хозяйственных вопро�
сов был бы первоочередным.
Все самые важные, злобод�
невные вопросы известны,
они на слуху и уже обсужда�
ются в обществе.

Сопредседатель БХД
Павел Северинец, представ�
ляющий отсутствующего
Виталия Рымашевского, от�
ветил следующее:

– Наш лейтмотив – Хри�
стианская Беларусь и спра�
ведливая власть.

Напомним, что еще не�
делю назад речь о прямом
эфире даже не велась. Пред�
седатель ЦИК Лидия Ермо�
шина и глава Белтелеради�
окомпании Александр Зи�
мовский озвучивали вер�
сию того, что теледебаты
пройдут в записи и будут
модерироваться.
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Как цены съели 500−долларовуюКак цены съели 500−долларовуюКак цены съели 500−долларовуюКак цены съели 500−долларовуюКак цены съели 500−долларовую
зарплату белорзарплату белорзарплату белорзарплату белорзарплату белорууууусасасасаса
Ирина ОРЛОВА,
“Завтра твоей страны”

«Завтра твоей стра�
ны» сравнил цены на не�
которые продукты и
товары в октябре теку�
щего года с ценами де�
кабря предвыборного
2005�го. За последние
пять лет многие потре�
бительские товары в
долларовом эквивален�
те подорожали на 40�
70%. Это практически
обесценивает повышение
зарплаты до уровня 500
долларов.

Пять лет назад в резуль�
тате «тяжелых боев» за дос�
тижение показателя по зар�
плате в 250 долларов победу
удалось вырвать буквально
в последние месяцы — сред�
няя начисленная зарплата
составила 261 доллар.

В сентябре 2010 года за�
работная плата в Беларуси
составляла порядка 430 дол�
ларов. В долларовом выра�
жении она превышает пока�
затель на конец декабря
2005�го примерно на 60%.
С учетом возможного роста
долларовой зарплаты в ок�

тябре (хотя ставка первого
разряда увеличилась толь�
ко с ноября), предположим,
что рост октябрь 2010 к де�
кабрю 2005 мог составить
порядка 70%.

А теперь сравним долла�
ровые цены на некоторые
продукты и товары в октяб�
ре текущего года с ценами
декабря предвыборного
2005�го. Из продуктов пи�
тания больше всего в дол�
ларах за это время подоро�
жала рыба – рост составил
2,2 раза. Цены на рыбу мо�
роженную росли почти
вдвое быстрее, чем долларо�
вый эквивалент зарплаты (в
белорусских рублях цены
на рыбу за пять лет вырос�
ли более чем в 3 раза).

Превысили темпы роста
заработной платы также дол�
ларовые цены на картофель
(рост на 87%), морковь
(76%), сливочное масло
(76%), крупу пшенную
(76%), рис (71%). Долларо�
вые цены на капусту за не�
полные пять лет поднялись
на 56%, на молоко — на 50%,
творог жирный – 57%, сме�
тану – 46%, на сыр – на 40%.
Говядина подорожала на
55%, сахар и хлеб – почти на
40%. Немного найдется
стран, которые испытали за

прошедшие пять лет такую
долларовую инфляцию.

Впрочем, есть продукты
питания, долларовые цены
на которые за рассматрива�
емый период выросли «все�
го�то» на 18�20%. Это варе�
ная колбаса высшего сорта
(18%), макароны, мука
пшеничная (почти 20%),
подсолнечное масло (18%).
На 20% подорожали кури�
ные яйца, на 14% �� тушки
кур и цыплят.

Не отставали и промыш�
ленные товары. Например,
женские кожаные сапоги
демисезонные в долларах
стали дороже на 85%, ди�
ван�кровать – на 75%, детс�
кая демисезонная куртка
обходится в долларовом эк�
виваленте на 45% дороже,
чем пять лет назад. Бензин
за неполную пятилетку стал
дороже в долларах на 41%.

Есть, правда, товары,
цены на которые измени�
лись незначительно. Мужс�
кие полуботинки даже поде�
шевели в долларах на 4%,
холодильники двухкамер�
ные подорожали всего на
13%. Но здесь, конечно же,
важен ассортимент. Очевид�
но, что за пять лет двухка�
мерные холодильники из�
менились за счет появления

новых, более дорогих моде�
лей, которые возможно не
учитываются при подсчете
средних цен.

Не повезло и тем, кто на
фоне роста долларовой зарп�
латы решил заняться ремон�
том и строительством. Сто�
имость цемента в долларах за
неполные пять лет выросла на
83%, на кирпич — на 63%.

Что же касается услуг
ЖКХ, рост тарифов на кото�
рые был в этом году заморо�
жен, то и здесь далеко не все
так безоблачно, как может
показаться. За четыре года
(статистические данные есть
только на конец 2009 года)
цена на газ для потребителей
выросла в долларовом экви�
валенте на 83%, на электро�
энергию — почти на 50%,
плата за холодное водоснаб�
жение — на 40%. За отопле�
ние и горячее водоснабжение
мы платим в долларах всего
на 14�15% больше, чем в де�
кабре 2005 года. Но это те по�
зиции, повышение платы за
которые, скорее всего, ожи�
дает белорусов уже в начале
следующего года. Если дан�
ное повышение будет прохо�
дить без адекватной деваль�
вации, то долларовые цены
на ЖКХ резко возрастут и
окончательно опустят 500�
долларовый эквивалент раз�
дутой зарплаты до уровня пя�
тилетней давности, то есть,
по сути, до тех самых 250
долларов.

Просроченное обещание ЛукПросроченное обещание ЛукПросроченное обещание ЛукПросроченное обещание ЛукПросроченное обещание Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

С 1 января белору�
сам обещают упрос�
тить налоги, сократив
их до пяти. Об этом,
выступая во Франк�
фурте�на�Майне на Бе�
лорусском инвестици�
онном форуме, заявил
премьер�министр Сер�
гей Сидорский. Приме�
чательно, что задачу
по упрощению налого�
вой нагрузки прези�
дент Александр Лука�
шенко ставит себе каж�
дую пятилетку. В рам�
ках проекта «Сказано
– сделано?» мы анали�
зируем, что из этого по�
лучилось.

«Снизить налоговую на�
грузку на товаропроизводи�
телей и население» еще в
2001 году значилось основ�
ным пунктом программы
Александра Лукашенко.

— Упростим всю нало�
говую систему. Введем На�
логовый кодекс, унифици�
рованный с кодексом Рос�
сийской Федерации, —
обещал народу президент.
Однако не сложилось. И в
следующую пятилетку мы
вошли с тем же набором
«неусовершенствованных»
налогов.

В 2006�м году на Всебе�
лорусском собрании прези�
дент уже с прежним задо�
ром обещая белорусам «со�
вершенствование системы
налогообложения».

И вновь легче налого�
плательщикам не стало.

Очевидно, надеясь на недо�
лгую память своего электо�
рата, обращаясь в 2008 году
с ежегодным посланием к
Национальному собранию и
народу, Александр Лука�
шенко вновь завел старую
песню о главном.

— Налоги призваны сти�
мулировать плательщиков к
легальной уплате налогов и
сборов. Схема налогов дол�
жна быть простой и понят�
ной, — заявил он тогда.

Никто с этим утвержде�
нием спорить и не собирал�
ся. Но вот незадача: в рей�
тинге Всемирного банка
Doing business�2010 наша
страна по налоговой нагруз�
ке оказалась на последнем,
183�м (!) месте. Вот тебе и
десять лет обещаний!

Сейчас мы снова слы�
шим об упрощении налого�

вой нагрузки. Правда, те�
перь уже из уст премьер�
министра Сергея Сидорско�
го, что вселяет большую на�
дежду.

— С 1 января 2011 года
плательщики при осуще�
ствлении обычной деятель�
ности будут уплачивать
только 5 налогов, мы вый�
дем на совершенно простую
систему уплаты налогов —
налог на прибыль, НДС, зе�
мельный налог, налог на не�
движимость и социальный
налог, — отметил глава пра�
вительства.

Правда, как можно заме�
тить, сделать это нам обеща�
ют уже после президентс�
ких выборов. То есть и в этой
пятилетке президент опять
не выполнил своего обеща�
ния. Теперь вся надежда на
Сидорского.
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Фраз типа «Выбирали президента, а выбралиФраз типа «Выбирали президента, а выбралиФраз типа «Выбирали президента, а выбралиФраз типа «Выбирали президента, а выбралиФраз типа «Выбирали президента, а выбрали
царцарцарцарцаря, кя, кя, кя, кя, который доторый доторый доторый доторый думает тоумает тоумает тоумает тоумает толькльклькльклько о своих детяхо о своих детяхо о своих детяхо о своих детяхо о своих детях
и том, чтобы набить себе карманы»и том, чтобы набить себе карманы»и том, чтобы набить себе карманы»и том, чтобы набить себе карманы»и том, чтобы набить себе карманы»
на Первом национальном не слышали уже давнона Первом национальном не слышали уже давнона Первом национальном не слышали уже давнона Первом национальном не слышали уже давнона Первом национальном не слышали уже давно
Дмитрий РАСТАЕВ

22 ноября стартовал
наиболее любопытный
этап предвыборной гон�
ки – эксплуатация кан�
дидатами в президенты
эфирного времени, выде�
ленного Центризбирко�
мом. По иронии ли судь�
бы, по древней ли славян�
ской традиции, первый
теле�радио�агитацион�
ный залп пришелся на
понедельник – день, как
известно, тяжелый,
особливо с утра, когда
добрая часть электора�
та находится примерно
в таком же состоянии,
какое попы сулят на
том свете слишком усер�
дным грешникам.

Брошенный на амбразу�
ру понедельника первым,
кандидат Виктор Терещен�
ко вряд ли учел это пикант�
ное обстоятельство. Голосом
Левитана, объявляющего о
начале войны, кандидат по�
желал гражданам доброго
утра, после чего начал вби�
вать в их размягченное со�
знание гвозди стройных
экономических выкладок.
«Нынешняя система ручно�
го управления страной ис�
черпала себя», � провозгла�
сил он, предложив гражда�
нам взять в руки карандаш
и подсчитать, во сколько раз
за годы «ручного управле�
ния» подорожали хлеб и
молоко. Граждане, с трудом
берущие в руки не то, что
карандаш – собственные
виски, предложение это
вряд ли сочли заманчивым.

Впрочем, был в выступ�
лении Терещенко момент,
заставивший встрепенуться
не одну болезненную голо�
ву: подсчитав � опять же не
без помощи карандаша � что
«за 16 лет ручного управле�
ния страной наш рубль обес�
ценился к доллару в 4000
раз», кандидат пообещал за
несколько лет своего прези�

дентства укрепить рубль к
доллару в пропорции 1:1.
Где в Беларуси зарыта цис�
терна с золотом, которая
позволит ему это сделать,
потенциальный президент
не уточнил.

Второму «голосу поне�
дельника» � Ярославу Ро�
манчуку – повезло чуть
больше. К тому времени,
как его предшественник за�
вершил своё выступление
словами Наполеона: «Мало
хотеть великого, нужно еще
и уметь его совершать…», —
электорат уже успел разле�
пить глаза, вспомнить своё
имя, и даже нащупать но�
гами тапки, а руками – бан�
ку с рассолом.

По сравнению с Тере�
щенко, говорившим мед�
ленно и обстоятельно � точ�
но профессор перед студен�
тами University of Delaware
� Романчук напоминал ско�
рее аспиранта, которому
поручили прочесть перво�
курсникам последнюю лек�
цию перед сессией. Если
бы в этой «лекции» канди�
дат клеймил и витийство�
вал, столь резвый темпо�
ритм был бы оправдан.
Можно ли с такой скорос�
тью излагать непростые для
утреннего восприятия эко�
номические максимы – воп�
рос спорный.

Одним из козырей Ро�
манчука, способных при�
влечь внимание широких
электоральных масс, явля�
ется его программа «Мил�
лион рабочих мест для Бе�
ларуси», о которой он не раз
упомянул в ходе вступле�
ния. Но электорат в это утро
прошибло скорее открове�
ние о том, что «средний по�
ляк квартиру может купить
за 6 лет, а белорус – за 14
лет».

Впрочем, не успев расче�
сать укус зависти к запад�
ному соседу, избиратели
узнали: став президентом,
кандидат сделает всё, «что�
бы и мы могли купить квар�
тиру за 6 лет». После этого
народ успокоился и даже
согласился с тем, что в ка�

честве национальной идеи
принцип «Чарка и шкварка
— это всё, что нам нужно»
— уже и впрямь не солиден.

Подлетев к финалу, Ро�
манчук напомнил, что
«каждый человек сегодня
на принтере может стать
информационным центром
и доносить информацию до
соседей», предложив слу�
шающим его гражданам на
какое�то время превратить�
ся в «сарафанное радио, ко�
торое может стать альтерна�
тивой телевидению, досту�
па к которому у нас нет».

Вечером, худо�бедно
придя в себя и даже успев
побыть «сарафанным ра�
дио» в курилке родного за�
вода, электорат развалился
в кресле у телевизора, гото�
вясь лечить остаточные яв�
ления воскресного отдыха
колыбельными проповедя�
ми христианского демокра�
та Виталия Рымашевского.
Не тут�то было!

Своё выступление Вита�
лий начал хлёстко, без оби�
няков. Во всяком случае,
фраз типа «Нынешняя
власть относится к людям
как к быдлу» или «Выбира�
ли президента, а выбрали
царя, который думает толь�
ко о своих детях и том, что�
бы набить себе карманы» на
Первом национальном не
слышали уже давно. Когда
же кандидат поднял со сто�
ла плакат «Сталин & Гит�
лер» и с возгласом «Нет
диктатуре в нашей стране!»
разорвал его пополам, сон с
электората и вовсе смело как
ветром.

К тому же, в части прак�
тических обещаний Рыма�
шевский оказался не менее
эпатажен, пообещав вместо
нынешних шести поделить
Беларусь аж на 23 области.
Жители Барановичей,
Слуцка, Кобрина, Бобруйс�
ка и других городов, могу�
щих стать в скором време�
ни областными центрами,
плотно задумались.

В целом выступление
Рымашевского можно оце�
нить на твёрдое «неплохо».

Единственное, что хотелось
бы посоветовать Виталию:
когда обращаетесь к зрите�
лю, смотрите не вниз, не
вверх, не по сторонам и уж
тем более не в левый угол
экрана, а прямо перед со�
бой.

Если бы вслед за Рыма�
шевским в эфире появился
еще один нескучный ора�
тор, электорату, чьи нервы
и без того испытали все пре�
лести понедельника, бес�
сонница была бы гаранти�
рована. К счастью, этого не
случилось: седативный эф�
фект на зрителя произвёл
не христианский демок�
рат, а бывший зампредсе�
дателя БНФ Алесь Михале�
вич. Заявив, что не хочет
участвовать в параде пус�
тых обещаний, своё вступ�
ление он построил по прин�
ципу «вы спрашивали – мы
отвечаем». Будь Михале�
вич Иваном Ургантом или
хотя бы Вадимом Галыги�
ным, такая подача, пожа�
луй, могла бы сыграть и в
плюс. Но каждый человек
уникален…

Впрочем, Михалевич
оказался единственным, кто
учёл национальные особен�
ности первого дня недели,
и выступление своё завер�
шил на оптимистической
ноте, высказавшись за зап�
рет производства некаче�
ственных креплёных вин:
«Большая беда, что самым
массовым напитком сегод�
ня являются плодово�ягод�
ные вина, в народе именуе�
мые «бырлом».

Электорату, которого
весь день буравила одна, но
пламенная мысль: «Всё,
больше � ни капли! Смотреть
уже не могу на проклятое!»
— такая инициатива впол�
не могла лечь на душу. Те�
перь Михалевичу главное,
не дать маху и не повторить
эти же слова 29 ноября, в
субботу, когда большинству
граждан «сильной и про�
цветающей» будет уже глу�
боко фиолетово, какие там
мысли буравили их в мя�
тежный понедельник.
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В БобрВ БобрВ БобрВ БобрВ Бобруйскуйскуйскуйскуйске избит профсоюзный активисте избит профсоюзный активисте избит профсоюзный активисте избит профсоюзный активисте избит профсоюзный активист
Поздно ночью, 16 но�

ября, в дом председате�
ля первичной организа�
ции Белорусского неза�
висимого профсоюза
(БНП) работников
ОАО «Белшина» Михаи�
ла Устиновича ворва�
лись люди в камуфляж�
ной форме, вооруженные
автоматами, разбили
окна и выломали дверь.
Хозяина избили. Непро�
шеными гостями оказа�
лись сотрудники Госу�
дарственной инспекции
охраны животного и ра�
стительного мира горо�
да Бобруйска.

– Вчера вернулся со вто�
рой смены поздно. Только
сели пить чай, послышался
удар в дверь, стекла в окнах
посыпались, дверь нарас�
пашку. Влетают в комнату
двое в камуфляжной форме,
с автоматами. Набросились
на меня, повалили на диван,
стали забирать телефон. Я,
ничего не понимая, кричу:
«Кто вы такие?» – все еще
взволнованно рассказывает
Михаил Устинович.

Никаких объяснений,
никаких документов ворвав�

шиеся в дом профсоюзного
активиста вооруженные
люди не представили.

– В ответ на мои требова�
ния объяснить происходя�
щее слышался только мат,
ругань и угрозы. Когда я
заявил, что им придется от�
ветить за свои действия,
старший, позже я узнал его
фамилию – Глушко, оказал�
ся начальником Бобруйс�
кой государственной инс�
пекции, сорвал с себя пагон,
упал на пол и стал кричать,
что я на него напал. Мне ста�
ли угрожать наказанием за
нападение на должностное
лицо. Но у меня было три
человека свидетелей – сосе�
ди по дому.

Оказалось, что сотруд�
ники Государственной инс�
пекции охраны животного
и растительного мира горо�
да Бобруйска таким образом
пытались найти в доме у
профсоюзного активиста
запрещенные приспособле�
ния рыбной ловли. По сло�
вам Михаила Устиновича,
нашли только старое отцов�
ское охотничье ружье, что
было засвидетельствовано в
протоколе.

– Я сам охотник, у меня
два ружья, они зарегистри�
рованы. А это, старое отцов�

ское, в гараже валялось. Все
руки никак не доходили за�
регистрировать его. Это,
конечно, моя ошибка. Но к
нарушению рыбной ловли я
никакого отношения не
имею. Никаких приспособ�
лений, запрещенных зако�
нов, у меня нет и быть не
может.

В то же время замести�
тель начальника Государ�
ственной инспекции охра�
ны животного и раститель�
ного мира города Бобруйс�
ка Анатолий Гриб в ответ на
просьбу корреспондента
сайта Praca�by.info проком�
ментировать ночной «ви�
зит» его коллег к профсо�
юзному активисту, заявил:

– Гражданин Устинович
обоснованно подозревается в
добыче рыбы с помощью
электроловильной установ�
ки, электроудочки. У него
дома изъято запрещенное
орудие лова и незаконное
ружье, незарегистрирован�
ное в органах внутренних
дел. Гражданин Устинович
сам оказал неповиновение
законным требованиям
представителей органов Го�
сударственной инспекции.
В результате чего он начал
почему�то жаловаться и об�
винять всех.

Анатолий Гриб, сослав�
шись на то, что в данный
момент ведется админист�
ративное разбирательство,
отказался ответить на воп�
рос, кто может засвидетель�
ствовать нарушение Миха�
илом Устиновичем закона,
повлекшее за собой его из�
биение.

– Это видение Устинови�
ча, он говорит то, чего не
было на самом деле. Есть
показания многочисленных
свидетелей, что наши со�
трудники вели себя коррек�
тно и в рамках своих полно�
мочий, – лишь сказал пред�
ставитель госорганов.

Инцидент произошел в
час ночи, и, по словам проф�
союзного активиста, нико�
го, кроме соседей по дому и
сотрудников инспекции ря�
дом не было.

Михаил Устинович выз�
вал милицию, которая зас�
видетельствовала разбитые
окна и взломанную дверь.
Профсоюзный активист
также обратился в судме�
дэкспертизу и снял следы
«корректного» поведения
сотрудников инспекции. В
деле уже разбирается юрист
БНП.

Независимые профсоюзы добились сниженияНезависимые профсоюзы добились сниженияНезависимые профсоюзы добились сниженияНезависимые профсоюзы добились сниженияНезависимые профсоюзы добились снижения
арендной платы за свои офисные помещенияарендной платы за свои офисные помещенияарендной платы за свои офисные помещенияарендной платы за свои офисные помещенияарендной платы за свои офисные помещения

Впервые за долгие годы
издан предоставляющий
льготы указ, в котором
упоминаются все профсо�
юзы – не только ФПБ, но
и независимые. Указом
президента № 569 от 5
ноября 2010 года профсо�
юзы и их оргструктуры
внесены в список организа�
ций, которые имеют пра�
во на льготный коэффици�
ент 0,1 при оплате арен�
ды офисов. Указ вступа�
ет в силу через три меся�
ца после его официального
опубликования.

Напомним, ранее в поло�
жении о порядке определе�
ния размеров арендной пла�
ты при сдаче в аренду поме�
щений профсоюзы не упо�

минались в качестве обще�
ственных организаций,
имеющих право на льгот�
ный коэффициент 0,1.
Причем эта проблема каса�
лась не только независимых
профсоюзов, но и оргструк�
тур Федерации профсоюзов
Беларуси, образованных
после 2005 года. Для неза�
висимых профсоюзов на
многих предприятиях арен�
дная плата была просто не�
подъемной.

Белорусский Конгресс
демократических профсою�
зов (БКДП) неоднократно
обращался в Госкомимуще�
ство, Министерство труда и
социальной защиты, в Ад�
министрацию президента,
лично к вице�премьеру Вла�
димиру Потупчику с
просьбой внести изменения
в законодательство и возвра�

тить профсоюзам льготный
коэффициент арендной
платы.

– Мы рады, что дискри�
минирующее независимые
профсоюзы решение влас�
тей о лишении льгот по арен�
де наконец�то устранено, –
прокомментировала руково�
дитель правовой службы
БКДП Елена Еськова (цити�
руется по www.bkdp.org). –
Нам пришлось приложить
немало усилий для разреше�
ния этой проблемы вплоть до
обращения в Международ�
ную организацию труда. К
сожалению, поскольку указ
вступает в силу только в фев�
рале следующего года, наши
организации смогут вос�
пользоваться льготным ко�
эффициентом только при
заключении договоров арен�
ды на 2011 год.

В частности, согласно
Указу № 569 от 5 ноября
2010 приложение 2 к Поло�
жению о порядке определе�
ния размеров арендной пла�
ты при сдаче в аренду капи�
тальных строений (зданий,
сооружений), изолирован�
ных помещений, их частей,
утвержденное Указом №
518 от 23 октября 2009 г.
дополнено пунктом 1.1.7.
Таким образом, согласно
новому п. 1.1.7 понижаю�
щий коэффициент 0,1 к ба�
зовым ставкам арендной
платы применяется за пло�
щади, арендуемые профес�
сиональными союзами
(объединениями професси�
ональных союзов), их орга�
низационными структура�
ми (подразделениями).

www.praca6by.info

www.praca6by.info
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СоСоСоСоСолиглиглиглиглигорские швеи снова обратились в сорские швеи снова обратились в сорские швеи снова обратились в сорские швеи снова обратились в сорские швеи снова обратились в суууууддддд
Роман ЕРОШЕНЯ

19 ноября 2010 года в
здании Солигорского рай�
онного суда прошло пред�
варительное рассмотре�
ние искового заявление
пятидесяти четырёх ра�
ботниц СООО «Дельта
стиль» о понуждении на�
нимателя. Работницы
требуют от администра�
ции удерживать и пере�
числять из своих зарплат
профсоюзные взносы.

Около тридцати членов
Белорусского Независимого
профсоюза (БНП), работаю�
щих на солигорском швей�
ном предприятии СООО
«Дельта стиль», сегодня яви�
лись на судебное разбиратель�
ство в Солигорский районный
суд. Двадцать четыре челове�
ка, по словам председателя РО

БНП Натальи Михнюкевич,
руководство не отпустило с
работы, да и сам ответчик в
лице директора предприятия
Н. Тропейко в суд не явилась.
От руководства профсоюза на
заседании присутствовал
вице�председатель БНП Ни�
колай Новик и председатель
РО БНП г.Солигорска Ната�
лья Михнюкевич. Интересы
членов профсоюза в суде
представлял юрист Шелма�
кова Тамара.

— Наша чаша терпения
переполнена, — говорит Ни�
колай Новик. — У нас нет
другого выхода, как пройти
через всю судебную систе�
му. Мы требуем лишь выпол�
нение закона, не более.
Власть сама создаёт законы
и сама же их нарушает. На
вызов властей, мы отвечаем
своим вызовом в суд.

Судья Лапина в присут�
ствии работниц швейного
предприятия рассмотрела

исковое заявление и опроси�
ла по делу каждого присут�
ствовавшего участника су�
дебного разбирательства. С
учётом того, что заседание
было предварительным, а
сторона ответчика отсутство�
вала, следующее заседание
состоится лишь 25 ноября.

В свою очередь юриди�
ческая служба независимого
профсоюза уверена в том, что
члены БНП должны выиг�
рать процесс против админи�
страции предприятия:

— Это дело выигрышное
однозначно, так как у этого дела
есть прецедент, — говорит пра�
вовой инспектор БНП Алексей
Скрипаль. — Ещё в конце вес�
ны по аналогичному иску су�
дья Лапина обязала руковод�
ство «Дельта стиль» перечис�
лять взносы безналичным пу�
тём. В нашу пользу выступает
ратифицированная Белару�
сью международная конвен�
ция МОТ, соответствующая

статья Конституции РБ и два
постановления Совета мини�
стров. Суд в тот раз вынес за�
конное решение и обязал нани�
мателя выполнять свои обязан�
ности. Сегодняшнее дело абсо�
лютно ни чем не отличается от
предыдущего, которое рас�
сматривалось ранее.

Нужно напомнить, что
аналогичный процесс с по�
нуждением нанимателя это�
го же предприятия проходил
в мае 2010 года. Тогда суд,
куда обратились три активи�
ста БНП, обязал руководство
предприятия перечислять
профсоюзные взносы безна�
личным путём. Наниматель
подошел к решению суда
формально, перечислив взно�
сы только тех трех работни�
ков, чьи исковые заявления
были удовлетворены судом.
В этот раз суд рассмотрит за�
явление уже пятидесяти че�
тырёх членов профсоюза ра�
ботающих на предприятии.

БНП провёл пикБНП провёл пикБНП провёл пикБНП провёл пикБНП провёл пикет в защиту швейет в защиту швейет в защиту швейет в защиту швейет в защиту швей
Роман ЕРОШЕНЯ

20 ноября солигорс�
кие активисты Белорус�
ского Независимого
профсоюза на стадионе
«Строитель» публично
выступили против про�
извола местных влас�
тей.

Целью пикета была под�
держка членов профсоюза
работающих на швейном
предприятии СООО «Дель�
та стиль», которые на про�
тяжении года не могут за�
регистрировать свою пер�
вичную организацию.

В своей заявке профсоюз�
ные активисты требовали
проведения пикета на цент�
ральной площади города с
12:00 до 14:00. Однако влас�
ти за пять дней до проведе�
ния акции разрешили про�
вести пикет лишь на отшибе
города и на два часа позже.

Несмотря на это, в про�
хладный выходной день на
стадион пришли пятнад�
цать активистов, чтобы под�
держать своих коллег по не�
зависимому профсоюзу. Со�
лигорских швей на акции
протеста представлял Елена
Заболотская.

Главным требованием
собравшихся на стадионе
людей стало требование от
местных властей соблюде�
ния конституционного пра�
ва граждан на создание
профсоюзных организа�
ций. Участники пикета
держали в руках плакаты с
требованиями: «Нет нару�
шениям Конституции и за�
кона «О профсоюзах», «Тре�
буем выполнения конститу�
ционных норм по созданию
и функционированию проф�
союзных организаций»,
«Нет произволу чиновни�
ков, запрещающих регист�
рацию наших первичных
структур», «Конституцион�
ное право на свободное объе�
динение в профсоюзы нару�
шается!»

Кроме солигорцев учас�
тие в мероприятии приня�
ли члены профсоюза радио�
электронной промышленно�
сти приехавшие из Минс�
ка.

� Мы приехали с колле�
гами поддержать работ�
ниц «Дельта стиль», с ко�
торыми поступают не как
с гражданами Беларуси, а
как с недостойными людь�
ми, – говорит Николай По�
хабов. – Эти люди кормят
и поят наш народ и чинов�

ников, которые прямо сей�
час нас снимают на видео�
камеры. Нас мало, но мы
не боимся протестовать
против произвола властей.
Грядут выборы президен�
та Беларуси и мы должны
сказать, что поддержим
лишь того кандидата, ко�
торый даст нам гарантии
по отмене контрактной
формы найма.

На акции протеста при�
сутствовал лидер Женской
сети БКДП Ирина Зыль, ко�
торая пришла поддержать
женщин и высказать им
своё восхищение за стой�
кость и желание бороться за
свои права:

� Мне очень приятно осоз�
навать, что в Солигорске
есть такие сильные и актив�
ные личности, поэтому я
пришла их поддержать.

Кроме начальника Соли�
горского РОВД А.Астрейко,
на стадионе так же присут�
ствовал заместитель предсе�
дателя райисполкома А.Ка�
закевич. Вице�председатель
БНП Николай Новик обра�
тился к чиновнику с предло�
жением присоединиться к
протестующим, однако тот
вежливо отказался.

Вице�председатель Неза�
висимого профсоюза заявил

перед собравшимися, что не
считает акцию полностью
удавшейся т.к. рассчиты�
вал на большее количество
участников. Несмотря на
это, сам факт проведения
акции, по его словам, даёт
понять власти, что незави�
симые профсоюзы не наме�
рены отступать:

� Мы готовы заставить
власть считаться с людьми
с помощью пикетов, мани�
фестаций или сборов подпи�
сей. Тем самым мы указы�
ваем чиновникам на их
ошибки. Здесь милиция,
КГБ, чиновники из райис�
полкома, всё снимают и за�
писывают. Это хорошо –
пускай председатель райис�
полкома посмотрит на наши
требования и прочтёт их.
Они направлены именно в
его адрес. Может, он вспом�
нит, что существует Консти�
туция и Законы, вспомнит
о своих обязанностях.

Председатель БНП Ва�
силий Коробов, как ответ�
ственный за проведение ме�
роприятия, поблагодарил
всех, кто не поленился и
пришёл поддержать требо�
вания Белорусского Незави�
симого профсоюза. И заве�
рил собравшихся в том, что
профсоюз и дальше будет
продолжать бороться за пра�
ва трудящихся всеми дос�
тупными мерами.
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Эпидемия началась с
вроде безобидных студен�
ческих конференций, по�
священных поискам мифи�
ческого белорусского брен�
да. Но на сегодняшний день
демоны, по�моему, разыгра�
лись в полную силу, и на
тему набросились разнооб�
разные независимые и за�
висимые структуры, голод�
ные маркетологи, туман�
ные консалтинговые агент�
ства, какие�то обществен�
ные организации, фонды…
О СМИ я вообще молчу.
Причем самое смешное, что
все это происходит с при�
влечением сведущих инос�
транных представителей.
Последние с их политкор�
ректностью наш удивитель�
ный имидж, конечно, не
трогают и не обсуждают, но
с видимым удовольствием
наблюдают, как мы его тро�
гаем и муссируем. Я бы
даже сказала – подсматри�
вают.

Но в чем, собственно го�
воря, дело? Чем я недоволь�
на? Что меня смущает в
этой ситуации? А смущает
меня то, что мы, как всегда,
не с того конца начинаем.
Потому и не можем ничего
толком довести до логичес�
кой точки, до понятной, чет�
кой, ясной ситуации. Ну,
нельзя, невозможно, в ходе
дискуссий на всяческих
круглых, а также квадрат�
ных столах придумать
бренд, назначить символ,
договориться насчет имид�
жа. Все это туфта!

Даже если какой�нибудь
очень�очень умный человек
будет до�о�лго думать на эти
темы, он все равно ничего
путного не придумает. По�
тому что неважно, какой
именно значок нацепили бы
дизайнеры «Мерседеса» на
капот своей замечательной
продукции, а важно, что за
словом «Мерседес» стоит
КАЧЕСТВО, проверенное
столетием, огромным для
автопрома куском времени.
Это и называется бренд.
Никакая мозговая атака не

поможет нам придумать
КАЧЕСТВО, а мы его хотим
именно сочинить, назвать,
прихватить и за собою зак�
репить.

Я представляю себе тех
же литовцев, которые ис�
ступленно, да еще с привле�
чением специалистов из
какой�нибудь местной «си�
ликоновой долины», обсуж�
дают, что же считать сим�
волом, к примеру, Паланги
– янтарь или салаку, докто�
ра Басанавичюса или ко�
рюшку? И все это вместо
того, чтобы строить по всей
стране и на побережье
скромные гостиницы�
«трешки», шикарные spa�
отели, колоритные рестора�
ны в национальном стиле,
реставрировать и консерви�
ровать замки и усадьбы?

А мы только и слышим
– природа, болота, красота,
лепота… Ну и что? Все это
добро есть у ВСЕХ.

У нас, между прочим, на
полном серьезе, глава «си�
ликоновой долины», то есть
Парка высоких технологий,
Валерий Цепкало рассуж�
дает в своем блоге о белорус�
ском бренде и выдает соб�
ственное умозаключение:
наш бренд – это чистота!
Видать, и ученых, и даже
карьерных дипломатов за�
цепила эта жгучая тема. Я
не против чистоты! Только
за. Обеими руками. Тем бо�
лее, кто будет спорить, что
по своим эстетическим
представлениям, физиоло�
гическим стандартам и са�
нитарным нормам белору�
сы и Беларусь – это Европа,
а не Азия или, скажем, та
же Россия. А в Европе – ко�
лыбели западной цивили�
зации – повсеместно ЧИС�
ТО. Кому, как ни диплома�
там, это знать?

Но, уважаемый госпо�
дин Цепкало, рекомендую
вам поехать, к примеру,
хотя бы на кладбище в селе�
ние Тимковичи в Копыльс�
ком районе и заглянуть в
крипту храма, где некогда
покоились предки Эдварда
Войниловича, подарившего
Минску самое красивое зда�
ние – Красный костел. Вер�

нее, конечно, не храма, а ос�
татков фундамента, и не в
крипту, а в то, что от нее со�
хранилось, – дыру в земле.
Там заросли и мусор…

После такого зрелища я
лично не могу, положа руку
на сердце, сказать, что чи�
стота является брендом Бе�
ларуси, сколько бы на эту
тему ни причитали россий�
ские туристы и белорус�
ские дипломаты. Причем,
говоря откровенно, если су�
дить по крипте Войнилови�
чей и состоянию других бе�
лорусских святынь, чисто�
та не является нашим су�
пербрендом не только в ма�
териальном смысле, но и в
моральном. Пока во всяком
случае… На сегодняшний
день.

Так, может, мы все�таки
еще не готовы рассуждать о
символах и брендах, не го�
воря уже об имидже, бесе�
ды о котором – это даже не
цирк, а, по�моему, целый
«камеди клаб» на дроте?
Может быть, сначала все�
таки надо привести в поря�
док мысли, должным обра�
зом позаботиться (хотя бы
начать!) об историческом
наследии, создать и предло�
жить что�нибудь внятное
своим и зарубежным тури�
стам (кроме агроусадеб и
санаториев), а потом уже
бросать наши скромные
силы на маркетинг?

Кстати, нынешние уси�
лия слепить образ Белару�
си, что называется, «на про�
дажу» не новы. Можно
вспомнить о том, что в 2009
году по распоряжению пре�
мьер�министра Сергея Си�
дорского была создана спе�
циальная рабочая группа
для выработки плана дей�
ствий по развитию «страно�
вого маркетинга» Республи�
ки Беларусь. Ради желан�
ной и практичной цели –
привлечь в страну инвести�
ции – в рабочую группу
даже были включены неза�
висимые эксперты – Роман�
чук, Вардомацкий и Кости�
цын.

Насколько я понимаю,
милостиво привлеченные к
мозговой атаке интеллекту�
альные силы оппозиции
делу тоже не помогли. Мис�
сия оказалась невыполни�
мой. Вместо внятного «стра�

нового маркетинга» полу�
чился сплошной пшик.

Но инвестиции не по�
шли, конечно, не из�за того,
что некая группа серьез�
ных людей корячилась,
пытаясь придать форму
чему�то бесформенному. А
потому что одних узурпи�
рованных нашим фрагмен�
тарным сознанием чисто�
ты, красоты да лепоты в ка�
честве положительных мо�
ментов мало – для того, что�
бы стать чем�то серьезным
на мировой экономичес�
кой, политической, турис�
тической (да какой угодно!)
арене.

Единственной на сегод�
няшний день действитель�
но эффективной, хотя и
весьма экстравагантной, по�
пыткой поработать с такой
неясной субстанцией, как
имидж Беларуси, я могу
признать только соответ�
ствующую деятельность
лорда Тимотти Белла. Его
сила в профессиональном
цинизме, в оригинальнос�
ти, в том, что он смело на�
чал с нуля и не стал, подоб�
но нам всем, цепляться за
голые стереотипы да старые
символы.

Как я понимаю, именно
с его подачи в нашей серь�
езной официальной хрони�
ке и суровой телевизионной
пропаганде появился ма�
ленький мальчик. Сильный
ход! Во�первых, как ни
странно, этот нестандарт�
ный «маркетинг» действи�
тельно растопил лед, во�вто�
рых, где еще, в какой «Ев�
ропе» инвесторы могут по�
лучить такой внятный на�
мек на столь долгосрочную
перспективу курса – лет 50
минимум, а то и больше?!
Инвестируйте, господа,
«усё стабільна, усё пад кан�
тролем!».

…А то развели какой�то
детский лепет – буслы, зуб�
ры! Кстати, могу предло�
жить альтернативный спи�
сок символов для усиления
имиджа и создания бренда
– селедка под шубой, салат
оливье, советское шампанс�
кое и так далее… Надеюсь,
что на этот раз у аудитории
будет достаточно самоиро�
нии. Она нам ого�го как по�
надобится в ближайшие…
даже не знаю, сколько лет.

Окончание.
Начало на с.1


